AGROECOLOGÍA Y FEMINISMOS

FEBRERO - MARZO 2026

Miradas teóricas y herramientas prácticas para la construcción de agroecologías transformadoras











¿Por que tomar este curso?

En los contextos agroecológicos venimos planteando la necesidad y urgencia de incorporar los feminismos, pero esto, ¿cómo se hace? Este curso, impartido en español, tiene como objetivo compartir cómo las perspectivas feministas pueden ser aplicadas en la construcción de una agroecología transformadora. El curso se enfocará en el aprendizaje de las herramientas y experiencias de mujeres líderes en este campo y la creación de una comunidad de práctica para apoyarnos mutuamente en este proceso de aprendizaje.

El curso es ofrecido por el Instituto de Agroecología de la Universidad de Vermont en colaboración con Stats4SD, con el apoyo de la Fundación McKnight.













¿Para quién es este curso?

Este curso, impartido en español, tiene como objetivo dotar a las personas que trabajan en agroecología de las herramientas y experiencias necesarias para desarrollar su práctica desde una perspectiva feminista. El curso está dirigido a personas que deseen aprender sobre el tema y formar parte de una comunidad de práctica con otras personas que realizan un trabajo similar.

De Un Vistazo

5 FEBRERO - 12 MARZO

6 semanas

12 horas

30 participantes

Pedagogía

Basado en una pedagogía interactiva, este curso está diseñado para conocernos entre las personas integrantes del grupo, compartir experiencias y trabajar juntas para apoyarnos mutuamente en este proceso de aprendizaje. Cada clase contará con una o dos líderesas académicas y de movimientos sociales del Estado español y América Latina que nos compartirán sus experiencias y análisis. Partiendo de la complejidad de las miradas feministas y de los feminismos, el curso pretende compartir y discutir experiencias que se vienen desarrollando en distintos territorios para incorporarlas en los procesos agroecológicos en los que participamos. Los aprendizajes, dificultades y retos serán el centro de análisis, con la idea de adquirir herramientas prácticas que podamos implementar y adaptar a nuestros proyectos y contextos.

Formato del curso

Este curso se impartirá solo en Español. Incluye 6 sesiones interactivas por Zoom de 2 horas cada una. Las clases serán los **jueves de 5-7 CET desde el 5 de febrero hasta el 12 de marzo**. Fuera de clase, se espera que los participantes completen otras 2 horas semanales (12 horas) de lectura, visionado o escucha dirigidos, y 2 horas semanales orientadas a desarrollar reflexiones y el trabajo final en grupo (12 horas).

Contenidos de las sesiones

- Introducción a los feminismos
- Género e interseccionalidad
- · Conocimiento situado/embodiment
- Epistemologías y pedagogías feministas
- Los cuidados para la sostenibilidad de la vida como práctica feminista
- ¿Qué son los cuidados en la agroecología?
- ¿En que se traduce 'poner la vida en el centro' desde la práctica?
- Experiencias situadas de cuidado
- Movimientos sociales desde una agroecología feiminista
- ¿Qué están reivindicando los movimientos feministas en distintos territorios?
- Conceptos y métodos desplegados en los movimientos agroecológicos feministas
- Alianzas y sinergias para impulsar los movimientos feministas

- Feminismos en plural. Aportes desde los feminismos del Sur Global.
- Feminismos en plural. Por qué hablar de feminismos en la Agroecología
- Historia de los feminismos en la Agroecología
- Los feminismos decoloniales y del Sur Global
- Experiencias y metodologías

 4 agroecológicas con una mirada feminista
- Metodologías feministas para la agroecología. Sentido y perspectivas
- Casos concretos de metodologías feministas para la Agroecología
- Aprendizajes y retos de las metodologías feministas para la Agroecología
- 6 Cierre de curso
- Cosecha colectiva de los aprendizajes y experiencias compartidas
- Presentación de los trabajos realizados

Ponentes



Emma Siliprandi (Brasil): Investigadora social y activista; coordinadora del Módulo de Feminismos del Master en Agroecología, Universidad Internacional de Andalucía; ex-oficial de agricultura de la FAO.



Gloria Patricia Zuluaga Sánchez (Colombia): Vinculada durante más de tres décadas a la Universidad Nacional de Colombia. Integrante de la Alianza de Mujeres en Agroecología (AMA-AWA) y exmiembro de la ONG Vamos Mujer en Colombia.



Gisela Illescas Palma (México): Campesina, agroecóloga, mujer medicina, y Líder de la Ruralidad de las Américas. Integrante de MAELA, la Alianza Internacional de Mujeres en Café y el Movimiento por la Salud de los Pueblos.



Leticia Toledo (España): Cultiva alimentos y comunidad en torno a su proyecto "Huerta La Alegría". Ha dado cursos y talleres en agroecología, ecofeminismo, y dinamizado procesos políticos por la Soberanía Alimentaria.



Laeticia Jalil (Brasil): Feminista, Socióloga, coordenadora do Núcleo JUREMA: Feminismos, Agroecologia e Ruralidades da UFRPE, miembro de la Rede Feminismo e Agroecologia do Nordeste e GT Mulheres da Articulação Nacional de Agroecologia-ANA.



Beth Cardoso (Brasil): Miembra del Centro de Tecnologías Alternativas (CTA) de la Zona da Mata, y coordinadora el Grupo de Trabajo de Mujeres de la Articulación Nacional de Agroecología (ANA) de Brasil.



Isa Álvarez Vispo (España): Educadora y Agroecóloga, integrante de la Coordinación Baladre de luchas contra la exclusión social y la precariedad. Presidenta de URGENCI, red Global de Alimentación Sostenida por la Comunidad.



Lía Pinheiro Barbosa (Brasil): Docente en la Universidade Estadual do Ceará (UECE). Participa en el Colectivo de Agroecología del Movimiento Sin Tierra en Ceará, Brasil.

Organizadoras



Mamen Cuéllar Padilla: Investigadora docente del Instituto de Sociología y Estudios Campesinos (ISEC), Universidad de Córdoba. Coordinadora Equipo de Doctorado en Agroecología, Soberanía Alimentaria y Bienes Comunes.



Araceli Calderón Cisneros:

Investigadora de la Secihti-El Colegio de la Frontera Sur en el grupo de investigación sobre agroecología, forma parte de la Alianza de Mujeres en Agroecología.



Mel Becerra: Coordinadore general de la organización Alsakuy Agroecológica. Es Investigadore y Educadore popular con experiencia en procesos de formación con mujeres e infancias.



Jessica Milgroom: Investigadora docente del Instituto de Sociología y Estudios Campesinos (ISEC), Universidad de Córdoba.

Requisitos Técnicos

Las sesiones se realizarán a través de Zoom, por lo que es necesario disponer de conexión a Internet. El acceso a los recursos del curso, la comunicación entre las personas participantes y las docentes, las interacciones en el grupo y la entrega del proyecto final se realizarán a través de la interfaz Padlet. Todos los recursos asociados disponibles en esta plataforma para su descarga fuera de las sesiones síncronas. Al participar en Zoom, las personas participantes aceptan que las sesiones sean grabadas y estén disponibles en la plataforma Moodle. grabaciones podrán posteriormente abiertas al público.

Certificacion

Al finalizar el curso, las personas participantes recibirán un certificado del Instituto de Agroecología y Reparación por la Siembra, tendrán acceso a recursos en línea y serán invitadas a unirse al grupo de exalumnas. Las condiciones para obtener este certificado incluyen la asistencia, la participación activa durante las sesiones, la preparación y el trabajo en grupo.

Solicitar Plaza

Todas aquellas personas que deseen participar en el curso están invitadas a inscribirse primero y proporcionar cierta información a través de un formulario de «expresión de interés» antes del 19 de diciembre. Los criterios de admisión de este curso dan prioridad a las personas que ya están trabajando en proyectos que integran la agroecología, y que tienen interés en integrar una perspectiva feminista en su práctica. Puedes solicitar admisión aún si no tienes este perfil. La información sobre cómo inscribirse se enviará antes del 12 de enero a las personas aceptadas.

